

Gisella Gigliotti, Referentin für Schulen

Stellungnahme zum TOP Luftfiltergeräte, Ferienausschuss 24.08.2021

Bis dato sind ist an die Referentin für Schulen weder von den Elternbeiräten noch von der Lehrerschaft der Wunsch herangetragen worden, Luftfiltergeräte für Klassenräume anzuschaffen. Es gab lediglich wenige einzelne Meinungsäußerungen von Eltern in verschiedenen Medien.

Es ist unbestritten, dass Luftfiltergeräte mit HEPA 13- oder HEPA 14-Filtern auch Viren aus der Raumluft filtern können. In welchem Ausmaß Luftfiltergeräte Infektionen in Klassenräumen vermindern oder verhindern können, ist aber nicht bekannt. Luftfiltergeräte ersetzen weder das regelmäßige Lüften noch weitere Maßnahmen wie Maskentragen, Abstandhalten und Testen.

Eine aktuelle Studie der Stadt Stuttgart nach Untersuchungen in Klassenräumen in 10 verschiedenen Schulen spricht sich ebenso wie die aktuelle Stellungnahme des Umweltbundesamtes vom 09.07.2021 für RLT-Anlagen in Form von Einzelraumanlagen oder zentralen Anlagen als nachhaltigste Lösung aus.

Auf die Anfrage bei der Bayerischen Staatsregierung, ob bei Vorhandensein von Luftfiltergeräten in Klassenräumen ein Präsenzunterricht sicher stattfinden könne, hat das Bayerische Kultusministerium geantwortet:

„Die Staatsregierung hat mit Beschlüssen vom 29. Juni und 6. Juli 2021 ein nochmaliges Förderprogramm aufgelegt, mit dem die kommunalen und privaten Schulaufwandsträger bei der Umsetzung technischer Maßnahmen zum infektionsschutzgerechten Lüften in ihren Einrichtungen finanziell unterstützt werden. Hinter der Neuauflage des Förderprogramm steht das Ziel einer möglichst weitgehenden Sicherung des Präsenzunterrichts. Mögliche Auswirkungen auf sonstige Hygiene- und Infektionsschutzmaßnahmen sind begleitend zum Förderprogramm (v.a. mit dem StMGP) abzustimmen. Wir bitten Sie um Verständnis, dass wir Ihnen zum derzeitigen Zeitpunkt keine verbindlichen Zusagen für den konkreten Unterrichtsbetrieb im Schuljahr 2021/2022 machen können. Wichtige Infektionsschutzmaßnahmen wie das Testen und auch die Maskenpflicht werden aber voraussichtlich jedenfalls zu Beginn des Schuljahres noch zu beachten sein.“

Es ist demnach völlig offen, unter welchen Bedingungen im neuen Schuljahr Präsenzunterricht stattfinden wird. Wie bisher wird offensichtlich das Kultusministerium die Schulen kurzfristig über die Arbeitsweise an den Schulen informieren. Es muss klar kommuniziert werden, dass Luftfiltergeräte keine Garantie für Präsenzunterricht in kompletten Klassen darstellt.

Es ist aus meiner Sicht bevorzugt anzustreben, RLT-Anlagen in Form von Einzelraumlösungen mit Wärmerückgewinnungsmöglichkeit einzubauen.

Angesichts der stärker ansteckenden Delta-Variante kann auch einer Beschaffung von Luftfiltergeräten für Klassenräume der Klassenstufen 1 bis 6, in denen das Lüften nicht optimal möglich ist, zugestimmt werden.

Es wird zudem empfohlen, für den Neubau der Laurenzer Grundschule - entgegen den bisherigen Beschlüssen - raumluftechnische Anlagen vorzusehen, um dort für künftige Pandemien gewappnet zu sein.